AÑO XXXII

Organo de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.534

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEG PUEBLO

Palma de Mallorca, 15 de Mayo 1931

Homenaje a los concejales socialistas y al primer alcalde de la República

Desde la implantación de la República nuestros compañeros electos concejales, lo mismo que nuestro camarada Lorenzo Bisbal, orimer Alcalde Socialista, han sido objeto de varios actos de homenaje, a los cuales, bien por haber sido de carácter particular, bien por el precio no asequible a muchisimos compañeros que desean sumarse a los homenajes en honor de dichos camaradas, la adhesión a dichos actos ha sido casi un privilegio de aquellos que han podido desprenderse de 10 pesetas, que son los menos. En su consecuencia los redactores de «El Obrero Balear», con el fin de que la clase trabajadora, entre la cual se ha desenvuelto la personalidad de dichos camaradas, pueda haeer justicia exteriorizando su simpatía y su adhesión a los que tanto han laborado por el mejoramiento de la clase obrera, han organizado un sencillo homenaje en honor de los concejales Socialistas y muy particularmente eu obsequio del compañero Lorenzo Bisbal por haber sido el primer Alcalde Socialista de Palma. Dicho homenaje que tendrá lugar el próximo domingo a las 4 de la tarde en la Casa del Pueblo, consistirá en un Lunch, cuyo precio será una peseta. Los tiquets se venderán en la consergería de la Casa del Pueblo, hasta la tarde del sábado.

Palma 13 de Mayo de 1931.—LA COMISION.

Memorable jornada

Día de triunfo, día memorable para los anales de la Historia, será el 14 de Abril de 1931 en que fué proclamada con delirio febril la segunda República Española, enarbolando en todos los edificios públicos la bandera tricolor, símbolo de lealtad. Fausto e inesperado acontecimiento llevado a cabo con gran acierto por españoles de buena voluntad y que aprecian su patria, no permitiendo sea por más tiempo ultrajada.

El advenimiento de la República Española ha sido un hecho, un hecho que no podía fallar y muy digno de ser grabado con letras de oro en las páginas de la Historia, por la manera pacífica y noble con que se han ido desarrollando los sucesos.

El nuevo régimen, puesto en manos de valía, de sana inteligencia y sentimientos humanitarios, como los actuales representantes de la nación, no hay que dudarla, sabrán trazar la trayectoria para despertar al pueblo español que durante tanto tiempo ha permanecido sumido en su profundo letargo.

Españolest trabajemos sin cesar en pro de nuestra Patria para evitar que no vuelva apoderarse de ella el antiguo régimen caido; velemos por ella, cual velariamos para nuestros propios interess, aportemos cada uno el diminuto grano de arena, porque de nosotros depende el progreso y el bienestar de nuestra nueva España.

Para conseguir con eficacia el resurgimiento de nuestra amada Patría y ponerla al nivel intelectual de otras naciones florecientes que marchan a la cabeza de la civilización, no cabe la menor duda de

que, es del todo punto indispensable, acabar de una vez con la bochornosa cifra de analfabetos que nos desprestigia y no hay razón de subsistir. Es del todo punto necesario cultivar esas inteligencias abandonadas, dormidas y estériles, para que el día de mañana puedan rendir el fruto apetecido. Hay que combatir con mano dura el analfabetismo, mancha vergonzosa que en pleno siglo de las luces deshonra una nación como España.

No dudamos de que el nuevo régimen, dentro de breve tiempo dará órdenes terminantes para que no se permita el trabajo a los niños menores de catorce años, dando a entender a sus padres o tutores la sagrada obligación que tienen de enviarlos a la escuela y no al trabajo, como hacen hoy la mayoría, para conseguir un mísero jornal.

Padres de familial contemplad a vuestros retoños sin instrucción alguna, pensad que ellos, el día que tengan uso de razón han de pedir cuenta y entonces será cuando os maldecirán y el remordimiento pesará sobre vuestra conciencia. Instruid y educad a vuestros hijos como es vuestra obligación, a fin de que el día de mañana puedan ser aptos para el perfeccionamiento de los artes y oficios, para la agricultura y el comercio y hasta para las labores más rudas. Pensad que la ignorancia es la peor plaga que azota a la humanidad y por esto, debéis prepararles para que puedan ser buenos ciudadanos, conocedores de sus derechos y deberes; inculcadles los buenos, sentimientos humanitarios y así vuestra conciencia quedará tranquila y habréis cumplido como debe cumplir el buen ciuda-R.O.



Lo sabiamos.

España es el país de los milagros.

Asi como cada nación tiene una especialidad en ciertas materias, tales como Alemania para grandes pensadores, Rusia en hombres libres de tiranos, Italia en tiranos de hombres libres, Holanda en encajes, Suiza en tratados internacionales, Francia en modas, etc., España ha estado siempre a la cabeza de las naciones milagreras. No pasa dia en que no tengamos un milagro nuevo.

De continuar así tendremos que pedir el monopolio frente a las demás naciones.

Y no es extraño esto, porque los milagros siempre se revelan donde hay analfabetismo y de esto también tiene España el monopolio.

Una noticia nueva de Noticias del P. Vives:

«El 14 de abril fué proclamada la República en toda la nación. Dios salve a España, La Inmaculada siga siendo su Madre y Patrona. Cumplamos todos nuestros deberes sagrados de católicos y patriotas, ¡Viva Españal»

Quedamos enterados, agradecidos y... huelgan comentarios.

Otra noticia del mismo:

«...el P. Medina fué el primero que en España en Madrid leyó el mes de las flores en 1831 delante de la Virgen del Buen consejo, con tanto agrado de los fieles, que el último día comulgaron 4.000 personas. ¡Cuantas gracias en estos 100 años! Celebrémoslo pues este año con redoblado fervor. La Virgen es madre de los españoles.»

¿? ¡Muchas gracias! ¡Graciosisimas gracias por las gracias graciosas de estos graciosos 100 años!

De lo demás... tu tienes la palabra lector.

«El Bon Mot» también muestra predilección por eso de la masonería.

Se enfada el pobrecillo y Idice unas cosasi con más gracia que las gracias del P. Vives.

¡Les tiene una tirria el pobrecillo a los masones!

No le extrañe, pues, que nosotros tengamos también nuestra parte de tirria a los milagros que hacen vuestros patronos con los pobres segadores.

¡Caracoles! Nosotros que creiamos que los antiguos caciques habían pasado a mejor vida: que habían dejado de dar señales de vida.

Nos equivocamos. Hay quien ha resucitado.

Uno de los resucitados ha sido el Conde-¿como no?-, el cual dice:

«Si no se garantiza la representación de las minorías ¿de que servirá, por

EL OBRERO BALEAR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma, al mes . . . 0'55 Ptas.
Fuera de Palma, trimestre 1'65 >
Extranjero, al año. . . 10'00 ,
En paquetes, ejemplar . 0'09 >

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

La correspondencia de Administración dirijáse a José Alatar, Calle Real, número 29.

ejemplo, que yo saliese diputado por Guadalajara?»

Pero, ¿todavía tiene ganas de ser diputado? ¡Válanos el Condel Siempre tan optimista a pesar de que el pueblo le vuelve las espaldas.

«No debe haber nada de alianzas ni confusionismos,»

Es otra declaración del Conde.

Lo mismo opinamos nosotros. Pero hay quien a pesar de ello se obstina en hacer alianzas y confusionismos, como lo demuestra en Palma, según nos dicen, que se ha formado una derecha republicana con elementos que nunca tuvieron ni pelo de republicanos.

Y lo peor será si los republicanos consienten este confusionismo que nada bueno les habrá de aportar. Si acaso no sea el fracaso del mismo republicanismo...—no de la república, entendámonos—, que lo lamentariamos nosotros por lo que después vendría.

Por fin habló el Cardenal Primado.

¡Y que santas y sabias palabras y que discurso tan elocuente después de dejar transcurrir tanto tiempo sin decir, esta boca es mía!

Ha ordenado a los fieles que recen, que hagan oraciones.

¿Y para esto tanto tiempo de pensarlo? ¡Rezad mucho, hermanos; rezad mucho!

Amigo lector: Desde la guerra hasta hoy se ha venido formando dos equipos rivales. Si eres aficionado al futbol, aquí te presento dos equipos internacionales de lo más selecto.

C. D. «El Destierro» formado por Guillermo II, Nicolás de Rusia, Constantino y Jorge de Grecia, Fernando de Bulgaria, Carlos de Hungria, Francisco José de Austria, Nicolás de Montenegro, Mahomed de Turquía, Guillermo de Albania y Alfonso de España.

C. D. «El Agónico Solitario» formado por la reina Guillermina de Holanda, Jorge V. de Inglaterra, Victor Manuel de Italia, Alberto I de Bélgica, Alejandro de Iugoeslavia, Gustavo de Suecia, Cristian de Dinamarca, Haakon de Noruega, Boris de Bulgaria y Zogú de Albania.

Completos y reales equipos ¿no? Pues elige tu favorito.

PIC

Ante el nuevo régimen

Desde el primer momento de la proclamación de la República española, nos dimos cuenta de que el nuevo régimen, fan anhelado como cuerda y pacíficamente instaurado, había de luchar, en su consolidación, contra los vencidos inadaptables y los impacientes extremistas, y los sucesos ocurridos el lunes en Madrid nos prueban lamentablemente lo fundado que era nuestra previsión.

Ante estos sucesos, el partido Socialista y la U. G. T., como ha sucedido en Alemania y Austria, ante los ataques a la República y el peligro de una restauración del odioso régimen caído, dando trégua a la supremacia de sus ideales, hánse convertido, circunstancialmente, en fuerzas aparentemente conservadoras, dictando a sus afiliados normas de prudencia y de serenidad ante los desmanes de agentes provocadores o lirismos revolucionarios que, de prosperar, pudieron llevar a España a situaciones angustiosas de incalculables consecuencias. Tan es así que, ante los mencionados sucesos, las Comisiones ejecutivas del Partido Socialista y de la U. G. T. han publicado una nota, de la cual son los siguientes párrafos:

«El estado de excitación popular creado por las provocaciones de los enemigos del régimen republicano y las inducciones de agentes provocadores han hecho que una parte de los trabajadores madrileños se haya dejado arrostrar momentáneamente a un movimiento de huelga cuya finalidad oculta no podía ser otra que la de dificultar la obra de consolidación de la República. Las ejecutivas del Partido Socialista y de la U. G. T. han dado ya órdenes oportunas para que se reanude el trabajo, a la vez que desautorizar mediante la presente nota el intento de huelga general. Pero ante la posibilidad de que pudieran reproducirse estos hechos en otras poblaciones, se consideran obligadas a recabar de sus organizaciones la máxime disciplina para que ninguna institución de esta índole sea cual fuere, pueda encontrar cabida en ellas.»

Por desgracia esta norma de conducta—la única sensata en estos momentos históricos—no es compartida por todos los sectores obreristas, pues los hay que cegados por un revolucionarismo suicida, no se dan cuenta de que están prestando un gran servicio a la reacción, que espera que la acumulación de problemas aplaste al régimen republicano apenas iniciada su existencia. Pero si la actitud de estos sectores es explicable por la precaria situación de sus componentes, no sucede así con otros sectores que, en momentos tan frágiles como los que vivimos, se permiten expansiones nada recomendables por lo funesto de las consecuencias que pudieran ocasionar. Nos referimos a cierto recibimiento dispensado a un destacado personaje político de Palma, recibimiento preparado con inusitada aparatosidad, con claque y todo, en unos momentos que, por las circunstancias que rodean a dicho personaje, sólo por la benignidad del pueblo de esta isla se explica no ocurrieran cosas desagradables; cosa que celebramos

Nuestra conducta creemos nos da derecho a aspirar a la reprocidad. Si esta no se establece, y ello trae consecuencias desagradables, nosotros declinamos toda responsabilidad.

En el Ayuntamiento

Importantes acuerdos tomados sobre la crisis de trabajo

El miércoles pasado, celebró reunión la Comisión Gestora Municipal, bajo la presidencia de nuestro compañero Lorenzo Bisbal.

La tribuna pública está muy animada. Después de la aprobación del acta anterior, se pasa a la lectura y aprobación de varios asuntos que quedaron sobre la mesa.

Se leen varias proposiciones que presenta D. Germán Ballester y que son las siguientes:

Que se suprima el tratamiento de excelencia en lo que se refiere al ayuntamiento y entidades oficiales y en su lugar se emplee la palabra ciudadano.

Que se cambien los nombres de personas reales y de la dictadura de las calles de Palma. Que se invite a los comerciantes e industriales que quiten de sus etiquetas las coronas y emblemas reales. Que los individuos de la guardia urbana que fueron destituidos por manejos políticos, vuelvan a ser reintegrados a su destino. Que se rebaje el impuesto de utilidades en los haberes de los funcionarios y a ruegos de nuestro compañero Jaime Bauzá, se acuerda solicitar que se suprima totalmente dicho impuesto. Así se acuerda.

Se acuerda que el Ayuntamiento pague los gastos que ocasione la constitución de las mesas electorales durante los dias 14 y 15 del actual, dándose un voto de confianza al Presidente para que fije el tipo de jornal que deban de percibir los individuos que las formen.

El Sr. Darder expone el trabajo que ha hecho en lo referente al censo escolar y se acuerda conste en acta la satisfacción del Ayuntamiento por esos trabajos.

Se aprueba un donativo de 500 pesetas para la Vejez del Marino.

El alcalde dice que ha recibido una comisión de unos 22 obreros sin trabajo en súplica de que se les coloque.

El compañero Jaime García dice que un trozo de la carretera del Molinar está en mal estado y que arreglándola podría ocuparse a muchos obreros.

Se promueve un interesante debate entre los ciudadanos Juliá y Darder y los compañeros Ferretjans y Bauzá referente a obras qui podrían emprenderse: arreglos de carreteras, canalización de las aguas, etc. Ferretjans dice que van a cerrarse fábricas, entre ellas la Algodonera y una de calzado, dejando sin trabajo a muchos obreros y pide que se solicite del señor Gobernador que haga gestiones para ver si estos cierres son intencionados, y si es así, que se incaute de esas fábricas. Pide también que se dirija al Gobierno para que haga extensivo a Mallorca el donativo votado para aliviar el paro. Así se aprueba.

Nuestro compañero García (Jaime), pide que se envie un telegrama al Gobierno felicitándole por su energía en reprimir la extensión de los últimos disturbios.

También el mismo compañero solicita se envíe otros telegramas al gobierno: uno protestando de la actuación infame de los elementos monárquicos y ratificando la adhesión absoluta de este Ayuntamiento al Gobierno de la República, y el otro pididiendo que se supriman las apuestas en las carreras de la

Agrupación Socialista

Esta entidad se reunirá en junta general extraordinaria el próximo lunes a las ocho y media de la noche en su local social, al objeto de resolver los siguientes asuntos:

Acta.—Admisión de socios.—Elecciones.—Cuentas electorales.
—Asuntos generales.

Palma, 15 de Mayo de 1931. El Secretario, *I. Ferretjans*

Hípica y de perros, por acarrear ello disgustos familiares. Así se aprueba.

La falta de espacio nos obliga a no ser más extensos en la reseña de esta sesión, de la cual hemos transcrito lo más importante de ella.

¿Hay que parir?

Si amigos míos; hay que parir. Doña Acrata está en cinta y así cuando una mujer está en este estado no tiene más remedio que dar a luz. Por lo tanto lo que les pasa a los Anarco-Sindicalistas de Palma es que están preñados de un ódio tan grande, que no les queda otro remedio que de....

El 29 del pasado llegó a mis manos una invitación anunciándome el parto y pensé que la invitación sería para apadrinar y poner el nombre al ser que tenía que nacer y, claro, àcudí en el lugar de la cita y me quedé atontado cuando me dijeron que el ser que había de nacer sería Varon y tenía que llamarse Sindicato Unico del ramo de la piel.

Pues bien, amigos Anarco-Sindicalistas. Esto no es muy decoroso para vosotros, siendo obreros que decis que aceptais la lucha de clases intentar fundar un sindicato de zapateros y similares habiendo ya uno fundado hace muchísimo tiempo en Palma. Pero por desgracia no pertenece a la C. N. T. Digo por desgracia porque si en ella perteneciera no tendríais la osadía (por mala que fuera su actuación) de sacaros la bilis que o sacais ahora.

Vosotros nos dijisteis a los reunidos que la invitación era para hacernos ver que el Sindicato llamado la «Igualdad» era un mal Sindicato y que sus dirigentes eran más dañinos que ella y que hacia unos diez años que nada había hecho por la clase explotada y que lo poco que habían hecho era obra muerta, y de todo esò, aunque fuera verdad, ¿tienen la culpa los que están al frente de ella? ¡No, mil veces nol La cu'pa, digo yo, la tiene todo el gremio en general y la peor parte vosotros por ser los primeros que desertásteis de sus filas y sembrastéis ódios hasta dejarla en este estado Semi-Tuberculoso. Es deplorable, compañeros, pero es verdad. Muy bien lo dijo vuestro líder Pablo Bosch: «del 21 a la fecha no pertenezco a dicha sociedad y hasta me daría vergüenza de tener que volver a ella». ¿Y aún tendreis la osadía de hablar de asociación y mal difamar aquellos pocos hombres que han quedado al lado de la enferma cuidándola?

Y ahora os digo que el enfermo pese a quien pese curará y muy pronto y entonces vereis si sabrá luchar a la vanguardia de los demás sindicatos.

José Homan

OBREROS: Propagad EL SO-CIALISTA y EL OBRER() BA-LEAR, que son vuestros defensores.

Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros.

Subsidio del Estado a las familia; numerosas.

Se ha recibido en las oficinas de la CAJA DE PENSIONES PARA LA VE-JEZ Y DE AHORROS, la orden de pago de este subsidio a los padres de familias numerosas que a continuación se de-

D. Miguel Fullana Sastre, de Palma; D. Juan Tugores Fíol y D. Bartolomé Pons Munar, de Sineu; D. Juan Sastre Miguel, de Muro y D. Antonio Llinás Grimalt, de Manacor.

Para el cobro del subsidio han de presentar los interesados su cédula personal, el oficio que previamente habrán recibido del Ayuntamiento y la carta de la Oficina Central de la Caja de Pensiones donde se les comunica la orden de cobro.

Los beneficiarios que no sepan firmar percibirán el subsidio mediante la firma de dos testigos.

La CAJA DE PENSIONES PARA LA VEJEZ Y DE AHORROS en el deseo de dar mayores facilidades a las personas que puedan beneficiarse del subsidio, pone gratuitamente a disposición de ellos los impresos necesarios para solicitarlo y se ofrece a cursar directamente al Ministerio del Trabajo y Previsión las instancias que le sean entregadas para este objeto.

Las horas de despacho en las oficinas de dicha Caja son: Días laborables de 9 a 1 y de 3 a 6; domingos, de 10 a 12.

Liga Laica de Mallorca

El próximo Domingo 17 del corriente tendrá lugar en el teatro de la Casa del Pueblo y a las diez y media de la mañana un mitin de afirmación en el que varios oradores de la Liga dirigirán la palabra a los reunidos.

No dejeis de acudir a tan importante auto en los momentos actuales.

Para los fondos de "El Obrero Balear,

Suma anterior, ptas. 348'48. Una Autoridad 1, pts. Suma Total ptas. 349'48.

Entidades y compañeros que durante el mes de Febrero del año actual han satisfecho su correspondiente cuota para el fondo «Pro Obrero Balear»:

Unión General de Trabajadores de Balezres, 25'00; Agrupación Socialista (Palma) 1'00;
Patronato Casa del Pueblo, 2'00; Unión Cerlilera, 3'00; Unión Algodonera, 1'50; Unión
Tranviaria, 2'00; Oficios Varios, 2'50; Desarrollo y Arte, 0'50; Gas y Electricidad, 3'00;
Unión Cordelera, 2'00; La Igualdad, 3'00; El
Aseo, 1'00; Consejo Obrero Ferroviario, 1'00;
Centro Obrero La Vileta, 2'00, Juan Payeras,
0'50; Lorenzo Lladó, 0'40; Andrés Perelló. 0'50;
José Salas, 6'25; Juan Orvay, 0'50; Andrés
Guardiola, 0'25; Jaime Calafat, 1'00 y Juan
Noguera, 0'25.

Del homenaje a Gabriel Alomar

por falta de espacio en el número de la última semana, no pudimos publicar el interesante y vibrante discurso pronunciado por nuestro ilustre paisano el 2 de Mayo en el banquete celebrado en su honor en el Grand Hotel, y hoy, cumpliendo nuestra promesa lo ofrecemos a nuestros lectores.

Hélo ahí:

Quisiera poder expresarme al mismo tiempo en los dos idiomas familiares a mi pluma, porque ahora el uso de la lengua castellana ya no tiene para mi el significado de una imposición, ni la fría tonalidad de la burocracia. Me permitiréis, pues, compartir mi parlamento entre las dos lenguas, para corresponder así al doble concurso de esa magnifica selección que convierte para mí el día de hoy en el más hermoso de mi vida.

Qué ha ocurrido verdaderamente en

gspaña? Permitidme una inmodestia: el advenimiento de la República, en esa forma ejemplar que ha concentrado en España el alma de Europa, es el triunfo de algo muy unido a mi esencia de escritor: es la victoria de la política idealista, Recordad las frases usuales anteriores a nuestra revolución: «Las izquierdas defienden vaguedades. Lo interesante son los problemas concretos. Nadie se preocupa ya en el mundo por quimeras. Hay que apoyar bien los pies en el suelo. Nada de ilusiones».--Amigos mios: ved la gran lección que la realidad, precisamente la realidad, ofrece a nuestro pequeño mundo estupefacto. La santa ilusión ha triunfado, y un gran viento ha purificado la selva de los tópicos. No ha sido verdad, afortunadamente, que los gobiernos agotados y perniciosos tuvieran una fuerza irresistible en la seguridad científica de los armamentos, ni que la ametralladora y el avión de guerra fuesen divinidades falsas, erectas sobre nuestro pueblo como idolos siniestros. No; porque esas armas eran sólo matetia y tras ella estaba el alma generosa de los soldados del pueblo, que ante el gran latido patriótico se negarian a demamar la sangre de los ciudadanos y dejarian paso libre, inclinándose reverentes, a la voluntad soberana del país. Ante el arma de guerra perfecta e invencible, España ha podido agitar al viento una mariposa sutil, la papeleta electoral, ágilmariposa o psiquis de la ciudadania; y ha podido decir como Víctor Hugo: Esto matará aquello. El espiritu prevalecerá contra la materia.

Si no temiese enojaros con disquisiciones académicas, podría ahora perfilar un ensayo sobre el tipo histórico de nuestra revolución española, comparándola con las extranjeras. Ahí radica precisamente, amigos míos, el grande y legitimo orgullo que me invade. España se ha incorporado en la selección de los pueblos libres, no por el golpe de fuerza de una parcialidad, sino por un acto de capacidad soberana de toda la masa social. ¿Donde quedan ahora las viejas alirmaciones pesimistas, como aquella que afirmaba con Silvela que España era un país sin pulso? Yo mismo he comprobado con sorpresa jubilosa que la ruralidad española era muy superior al concepto en que la tenía; y que ha sabido corresponder dignamente a la dirección de esa intelectualidad gloriosa, que desde el estudiante al profesor excelso ha difundido la palabra salvadora. ¡Qué ^{lejos} quedan los días amargos del vía crucis español, las últimas tiranías coloniales, las represiones crueles y desaforadas, el prestigio de la autoridad entregado a asesinos! Nuestras Bastillas no han necesitado el empuje de un 14 de Julio, sino que han caído por sí solas al conjuro de nuestro grito, como Jericó al estridor de las trompetas. Y el canto de liberación universal, la Marsellesa, ha surgido de las piedras de nuestras calles, sin salpicaduras de sangre, como una Victoria alada.

Cuánta sugestión guardan estos días vibrantes! España se ha estructurado como un organismo; Madrid ha ascendido a su condición de cerebro nacional, y desde sus orígenes de villa y sus esplendores facticios de corte ha pasado a ser ciudad y capital. Como una etapa superada, quedan el Madrid castizo y chispero el Madrid chulapón y de género chico, el Madrid irónico, guasón y despreocupado, que sonreía ante todos los Quijotes.

Saludemos el Madrid ejemplar que ha erigido el Ateneo como verdadero templo de la diosa que es a tiempo inspiradora de ciencia y maestra de civilidad. Saludemos la integración de España en su verdadera tradición de grandeza. Saludemos el retorno triunfal de Don Quijote, no entre un coro de carcajadas, sino entre una aclamación de hossanas. Y saludemos también al buen Sancho de las payesías, que ha sido al fin capaz de comprender que el ideal tiene potencia para suscitar el milagro de las grandes transfiguraciones, sobre las bajas apariencias.

Conviene decirlo muy altamente. La República no viene como un impulso de demagogía, ni como un desbordamiento de plebe. Viene como la gran ejecutoria de aristocratización del pueblo, por contraste con los rebajamientos de una casta que llega a los inconfesables días de un Carlos IV, un Fernando VII, una Isabel II. Y conste que yo precisamente, por distinción espiritual, soy incapaz de ensañarme con los caídos!

Amigos míos, 1931 ha sido digno parangón con aquel caballeresco 1830 que nos sugiere el centenario del romanticismo. No podríamos soñar más alta ni digna celebración de esa efemérides, que la proclamación de nuestra República. Y me place evocar ahora el glorioso cortejo de sombras: los hombres de la Constitución de Cádiz, la generación de los emigrados, los poetas exaltadores, desde Quintana a Espronceda, los ciudadanos cuyos cuerpos de mártir oscilaron en las horcas, los militares caidos bajo el plomo, como el nobilisimo Torrijos, como Lacy, cuya sangre fecundó con semilla de libertad nuestro suelo y cuya sombra espera en Bellver el desagravio triunfal de nuestra generación vencedora. Evoco a los hombres de la primera República y sobre todo la magna triada de Salmerón, de Pí y Margall, de Castelar, que estremocieron la tribuna española con un idioma que entonces no podía recibir la contestación del pueblo, porque éste no habia recibido aun la alta categoría del coro, en la gran tragedia nacional. Evoco al ilustre educador don Francisco Giner de los Ríos, cuya mano he tenido la honra de estrechar, verdadero creador de la generación intelectual que ha forjado la República. Evoco, en fin, emocionado, a los dos heróicos jóvenes que en Huesca dieron su sangre para que ella fuese la única derramada en el parto de nuestra República; hermanos en el dolor y en heroísmo, verdaderos Castor y Polux de la libertad. Dioscuros alzados a una constelación de Géminis, en el Zodiaco de la uneva España.

Bello ensueño el que ante vuestros ojos se presenta. Desaparecida la herencia secular del poder personal y absoluto, nuestras hermanas las repúblicas de América, tan vacilantes todavía en la afirmación de su régimen, podrán al fin recibir de España un magisterio de libertad. ¿Quién sabe si lo que separaron las viejas tiranías de la metrópoli podrá rehacerse al amparo de una gran confederación transoceánica, verdadero Commonwealt rival del británico, y a través de los mares de la Iberia reconstruída por otra federación que reintegre libremente a Portugal formará uno de los grandes núcleos de la cooperación universal por la paz y por la indefinida superación humana?

Luego en mallorquín, prosiguió su parlamento, diciendo que no sabe si entre él y Mallorca ha habido alejamiento o incomprensión; pero que si la hubo el acto que se le tributaba le compensaba todas las amarguras.

Repite el concepto del triunfo que para los idealistas señala el advenimiento de la República.

Termina exhortando a que cuando la vejez haga caer de sus manos la antorcha que ha venido sosteniendo en alto, sea esta recogida y sustentada para que siga el ideal iluminando la ruta del sentimiento de los pueblos.

El parlamento de Alomar fué constantemente aplaudido y al final estalló una ovación que duró largo rato.

LHICISMO

Triunfó la República, la venerada de hace fantos años, la ansiada vino al fin; ya la tenemos. La alegría que nos produce hace que hoy más que nunca nos sintamos serenos ante el porvenir; la certidumbre de que vendría nos ha convidado al poseerla a la reflexión más profunda, y tras la seria aquilatación de los hechos y las cosas, rompemos nuevamente el silencio.

Siempre se ha dicho que el demoler es cosa fácil; lo serio es edificar después, y en este trance nos hallamos hoy, así que con la firmeza y con la convicción que gastamos en demoler durante veinte años de vida política, nos debemos aprestar a ir poniendo bloque sobre bloque, la construcción de la nueva sociedad, la incorporación y hasta la superación de nuestra España a la altura de los países más cultos.

Primeramente, debemos declararnos enemigos acérrimos de todas las Iglesias sin distingos, ni la católica ni ninguna; nada de todas; nada de libertad de cultos sino supresión de cultos; guerra sin cuartel a las supersticiones, sean del orden que sean; paso al futuro hombre sin religión.

De luengo tiempo decimos que el trabajo dignifica al hombre y la Religión lo em
brutece. Hoy que podemos hacer sentir
nuestras ideas tenemos más que nunca
el deber de verterlas en el crisol para
que se analicen y se tomen en consideración; hay que descatolizar a España;
hay que suprimir este atávico peso que
amodorrando las conciencias las tiene
alejadas de la investigación y del libre
examen; una de las condiciones que ha
llevado a la humanidad al grado de cultura presente, es la comparación de las
cosas y de ésta debe salir el detestar
todo sentimiento religioso.

Se han adherido a la forma republicana todos los reptiles que ayer predicaban nuestro exterminio; su doblez es manifiesta; a poco que considere el pueblo comprenderá que los jesuitas los primeros y todos los demás tnifas que les siguen han querido ver de seguir usufructuando el negocio vil de las almas y contra esto debemos rebelarnos, pagando su hipocresía no con el exterminio violento sino con la supresión razonada por indeseables, por perjudiciales e inútiles en toda sociedad bien organizada.

Altora más que nunca, ahora estamos más o menos en planos iguales y nuestras razones deben ser oidas, lo serán; terminó mi empeño con el afán de ver un régimen de libertad, ahora tomaremos como meta este otro, tanto amamos la lucha que acabada una nos seduce ya la otra, pararse en el camino nunca, siempre adelante.

Debemos pedir y pediremos en la prensa, en casa, en el café, en el tranvía, en el mitin, en la calle, todo lo que es de justicia; queremos la expulsión de las órdenes religiosas, la conversión en bíenes del Estado de todos sus bienes porque son robados, así como suena; les fueron cedidos en virtud de un estado patológico y bajo el título de la cesión de entrada en un paraíso cuyo hecho no puede comprobarse, de modo que adolecen todos de la calidad de «timo»; queremos la cesión al Tesoro Público de las cuantiosas fortunas que llevan sobre sus cabezas todos los idolos objeto de la veneración fanálica; queremos que se les impida por todos los medios la enseñanza, el embrutecimiento de los tiernos cerebros, la escuela debe ser laica, dirigida y controlada por el Estado. Confiamos en aquel Marcelino Domíngo que no desmentirá lo dicho tantas veces; esperamos de nuestro gran Alomar una labor digna de su cultura. Ellos saben tanto como nostros lo necesario que es atacar todas estas moles seculares que mantienen al país en poco menos que la incultura y lo harán, vaya si lo harán.

Así es ciudadanos que hay un sitio que os espera, hay una llamada que hacer y la hacemos, debemos gritar para que se nos oiga, chillaremos fuerte, hay que fortalecer a la Liga Laice, deben acudir a ella, no este tropel de republicanos de última hora sino los viejos paladines, los esforzados de siempre.

Nuestra satisfacción se vería colmada el día que debiera ponerse en el frontis de las iglesias aquel cartelito célebre de las de Rusia:

«Cerrado por falta de fieles».

Ateo Marti.

¡ Adelante ! siempre adelante...

¡Adelante camaradas! nosotros los llamados a continuar la gran obra hecha por nuestros abuelos, por nuestros hermanos.

Rebeldes hemos de estar en adaptarnos a los manejos caprichosos que nos ofrecen desde su campo los burgueses, para atraernos en sus redes, donde se respira solamente bajeza y maldad.

Adelante, de cara a rectificar equivocaciones, a perdonar en sentido humanitario a los que nos combaten cegados por un fanatismo, al que nosotros no debemos descender.

La Juventud Socialista constituída para propagar, para educar y capacitar a los trabajadores, ha cumplido y va cumpliendo su cometido, tanto es así, que por la tribuna de la Casa del Pueblo han desfilado diversos oradores, propagando nuestros ideales, y para que se dieran cuenta perfecta de lo que se necesita para superar el ayer con el mañana.

EL OBEREO BALEAR

El socialismo enseña a sentir amor a todas las cosas, buscando en sus doctrinas se halla la pauta que nos ha de conducir al sentido de la ponderación, porque nos enseña que los males que afligen al trabajador son remediables y evitables, organizando científicamente los actos que cometemos en cualquier momento de nuestra vida.

Sed trabajadores... y ciudadanos ejemplares. Que no haya acto de injusticia que no os haga vibrar de indignación y señalad en todos vuestros actos individuales de que forma se conducen los socialistas. Sea vuestra vida una nítida historia de austeridad cuando merma esto el desenfado del ataque insolente del grosero enemigo que, disfrazado de señor, o de cura se atreve a difamar y atacar a unos hombres y a unas doctrinas que no conocen más que de oidas, o que si las conocen las acatan por un sentimiento egoista.

Jóvenes que aún no estais bajo la enseña de la Juventud Socialista, ingresad en ella, que en sus filas hallareis los medios indispensables para cultivar vuestros cerebros. Haciéndolo así, sereis hombres fuertes y conscientes de vuestros actos, luchareis con fé y entusiasmo, porque florecerá en vuestro espíritu la convicción de que el ideal socialista es el único que puede transformar una sociedad injusta y de privilegios absurdos, por otra más sana, en que reine el amor, la Justicia y la libertad....

> JOAQUIN FORTEZA (De la J. Socialista)

Mayo 1931.

Saludos a los obreros

La naciente sociedad « Vlianza Obrera Artanense», que en la villa de Artá acaba de ver la luz pública desde el 26 de Abril, saluda cordialmente a todas las entidades hermanas y les ofrece sus esfuerzos al mismo tiempo que su adhesión más fervorosa.

Como hemos dicho, el 26 tuvo lugar la constitución de dicha sociedad, la que, a más de ser animadisima por parte de los socios y agregados, no dejó de ser ovacionada por cierta parte del público.

A las 4 y media de la tarde tuvo lugar en el Teatro Principal de este pueblo un acto de propaganda obrera y socialista, en el que hablaron los distinguidos ciudadanos Gabriel Garau, que presentó a dicha entidad y terminó anunciando el que le seguia, Juan López, quien expuso la misión de la entidad que se acababa de crear.

Autonio Dominguez, dos amigos más de Manacor, cuyos nombres lamentamos no recordar, Mateo Scler y el artanense López, quien dando las gracias al público por el tributo de atención, dió fin al acto.

A la salida el público se mostraba dividido por dos razones: unos seguían aplaudiendo la constitución de la sociedad, mientras otros muchos, cual si sintieran por ella un clavo a su conducta, demostraban la contrariedad propia de los magnates de latigazo doble, quienes, pidiendo libertad, no distinguían sus peticiones de la libertad de poder mandar y azotar a un pueblo entero, pero para esos, recuerdos y para bienes. Les deseamos suerte y prosperidad, pero menos libertad y más socialismo, más hermandad. Que si para ellos el día de hoy es la sociedad obrera una punta de clavo, mañana mismo ha de ser un puñal entero que cambie su libertad de gobernar por un esimero cariño al pueblo. Y a esos mismos les decimos,

dándoles el pésame, que su libertad ha sido tan libre, que debe ser encarcelada; que mientras nos quede una gota de sangre rojaen las venas de los fundadores de «Alianza Obrera» su libertad tan libre de líberaciones liberales tendrá trabas de cuerdas bermejas, como la frente de nuestra bandera ufanal Y velaremos ¿lo entendeis? velaremos, con celo siero contra todos los inmolentes leones de larga cola, que se dan verguenza de que les dén el nombre de caciquistas pero no de serlos. Y trabajaremos contra los que, gritando viva la libertad, quieren ser libres hasta para encarcelar al pobre que no tiene más pan que el que produce su esfuerzo. Y para lograr este bello ideal nos unimos desde hoy a todas las Obreras de palo rojo a quienes saludamos de corazón.

Por la sociedad «Alianza Obrera Artanense».—El presidente, Francisco Massanet.-El secretario, Gabriel Garau Casellas.

Artá, Abril de 1931.

hos impacientes

La actuación del Gobierno Provisional de la Segunda República Española ha defraudado a más de cuatro de esos que quieren empezar las casas por el te-

Esos radicales, muchos de opereta, no se conforman con la sabia y metódica actuación del Gobierno Provisional, ajustada en un todo a las realidades del momento y con arreglo a las posibilidades de que está facultado. Esos elementos extremistas, lo mismo de las derechas que de las izquier das, (tanto monta), querrían que el primer gobierno del nuevo régimen cortara por lo sano sin respetar nada ni nadie y sin consideración

Hubieran visto con agrado la separación fulminante de la Iglesia del Estado, la disolución del ejército, de la Guardia civil y de seguridad, la expulsión de las órdenes religiosas y otras medidas radi-

No se crea que nosotros no somos partidarios de todo eso. Somos ateos y radicales y más radicales que muchos que se creen serlo por el mero hecho de gritar y hacer manotazos en actitud violenta. El radicalismo nuestro se diferencia del otro, en que sabemos contener nuestras ansias y deseos vehementes ante la razón formidable de la realidad presente. Somos y seremos radicales cuando llegue la ocasión, cuando veamos el momento adecuado para que no se malogre nuestro esfuerzo y rinda un provecho colectivo. Y la experiencia nos dice cuántos fracasos se han sucedido con la actuación radical e insensata de elementos que no veian ante si más que formas violentas e implacables, dando por resultado la desmoralización de las masas obreras y por ende, su desorganización, saliendo ganando la burgue-

La actuación del Gobierno Provisional no puede ser más sensata y acertada. Reflexionen esos elementos impacientes y con ganas de destruirlo todo, que los hombres que ahora nos gobiernan, todos honrados y buenos a carta cabal, no pueden hacer más que lo que les consiente y autoriza su calidad de gobierno transitorio. Bastante han hecho con decretar la libertad de cultos, la secularización de los cementerios, devolver al clero su personalidad civil y otras más cosas que de momento bastan para contentar a la mayoría del pueblo que piensa

El afrontar de lleno los problemas tan delicados como la separación de la Igle-!

sia del Estado, la reforma del ejército, de , torbaba a sus planes; tiene la astucia de la Guardia civil y seguridad, etc. compete a las Cortes que son las soberanas; por eso, el Gobierno, viendo el orden que reina en España desde la proclamacion de la República, va a convocar pronto, quizás por junio. las elecciones constituyentes, para que las Cortes digan qué clase de república ha de ser el país y trazar la nueva norma jurídica con qué ha de regirse.

Así es que el deber de todo buen español debe consistir en no entorpecer lo más mínimo la labor admirable del Gobierno provisional y ayudarle para que consolide fuertemente la naciente republica. No debemos hacer caso de individuos que con el nombre de comunistas o sindicalistas, a veces no lo son y obran pagados por gentes interesadas en que el orden se altere, quieren que obstaculicemos la marcha normal del régimen con movimientos y alharacas estériles.

No olvidemos que el que no ayuda a la consolidación de la república, es un mal ciudadano y merece el desprecio de sus semejantes.

> Ramón García Galán (De la Juventud Socialista)

DESDE MI RETIRO

| HLERTA!...

El esfuerzo realizado por el pueblo español para derribar la degenerada monarquía borbónica ha sido grande; pero el éxito logrado supera a todos los prestigios, y recompensa, con creces, las fatigas, dolores y molestias causados a todos los que recorrimos España predicando, contra viento y marea, el evangelio democrático de la nueva era, la revelación de las posibilidades magnícas que daría a España esta República, engendrada y parida sin apenas dolor ni sangre.

No es posible hacerse ilusiones; el nuevo sér nacido a la vida en esta florida y tibia primavera tiene enemigos, y no faltará el Herodes que se encargue de un intento de degollación.

Las gentes que no apeaban de sus labios la palabra convencional: patriotismo, siguen laborando para hacerla fracasar y sigilosamente hacen todo lo posible para vencerla. Su principal enemigo es la Iglesia oficial, aquella Iglesia que hace pocos días, con el cardenal de Toledo, el arzobispo de Compostela, los obispos de Tuy, Vitoria..., se consideraba consubstancial con la monarquía borbónica, desaparecida por expresa voluntad del pueblo soberano.

Estos prelados, romanos y borbónicos antes que españoles y cristianos, están calladitos y no han bendecido ni aceptado aún la República española: y detrás de ellos está la multitud de los servidores de Roma, dispuestos a conspirar pa: ra recuperar sus privilegios y regalos, temiendo puedan mermarse o desaparecer.

Poco importa que pequeños grupos de clérigos y algún prelado declaren tímídamente que es necesario aceptar los Gobiernos de hecho y que algún descontento exaltado votase por la República, luciendo el lacito tricolor; el hecho cierto es que la Iglesia romana, la Iglesia oficial española, no ve con buenos ojos este cambio y hará todo lo que las circunstancias le permitan para obstacularizar su labor. Quienes vivimos años en su seno conocemos sus procedimientos y caminos; los medios de que se vale y los sistemas complicados puestos en práctica para quebrantar lo que es- l

la serpiente y la mansedumbre de la paloma; todos esos movimientos de la beatas y beatos, abandonando los pa tronatos de caridad, dejando de presia asistencia a los pobres de Cristo, que inspiraron una nota oficiosa enérgica del Gobierno, parten de ella; los capila. les que huyen al extranjero, colocando en crífica situación la hacienda nacional son obra de ella; las falsas noticias que desconciertan a los timoratos, las campañas de prensa de los diarios derechis. tas, nacionales y extranjeros, presen. tando a España como una nación en plena revolución, son su consigna, Comenzaron en los púlpitos una olen-

siva contra la República; en el Perrol partió de dos conventos de frailes, Mer. cedarios reales y Corazonistas del Padre Claret, aquel famoso confesor de Isabel II, hoy canonizado, a pesar de no haber podido hacer de su regia penitente una dama honorable y virtuosa. Hubo nece. sidad de amonestarlos seriamente; las autoridades se encargaron de esto, para detener su sabotage contra la República. prometieron cesar en sus ataques del púlpito; pero seguirán, en el confesona. rio, secretamente, creando confictos y conservando el sagrado fuego monárquico entre sus penitentes. De nada servirá que grandes teólogos católicos declarasen indiferentes las formas de gobierno, que enseñasen la clarad octrina del derecho del pueblo a deponer al tirano, dándose la forma más conveniente a sus destinos; sordos y ciegos a todo lo que no sean sus privilegios y sus ventajas, seguirán unidos al Borbón au. sente de España, pero presente en sus conciencias; rezarán por su vuelta y trabajarán para conseguirla; si no tiene ambiente ni hombres para hacer una tercera guerra civil, dadas las declara. ciones de don Jaime, laborarán en las sombras; y como son dueños de grandes fortunas, amasadas durante el reinado del último Borbón, emplearán su dinero y su poder sobre las conciencias, para restaurarlo; y si no lo consiguen, cuando estén seguros del fracaso, se declararán grandes amigos de la República, sacando a relucir textos de teólogos y canonistas para defender su cambio de

No lo olviden los hombres de la República que están en las alturas; es la táctica de la Iglesia romana en todos los tiempos, y no podía ser una excepción el caso de España.

MATIAS USERO TORRENTE.

De Menorca

El 1.º de Mayo en Mahon

Los actos organizados por la Federación Obrera de acuerdo con la Unión Socialista, obtuvieron pleno éxito,

La vispera del 1.º de Mayo se celebró una velada en el Teatro Principal, que registró un lleno, poniendose en escena por elementos del Orfeón Mahones las operetas «Los Bohemios» y «Molinos de Viento», cuyos intérpretes fueron muy aplaudidos. Los himnos «La Internacional» y «La Marsellesa» a cargo de la Banda Municipal, fueron escuchados de pié y ovacionados. El Teatro estaba adornado con banderas rojas y republicanas.

En el mismo Teatro Principal, con un lleno imponente, se celebró un mitin en la mañana del 1.º de Mayo, hablando 🕫 representación de la Unión Socialista el compañero Angel Muerza, que pronunció un extenso y elocuente discurso de circunstancias y fué ovacionado, y en feresentación de la Federación Obrera biblio el compañero Antonio Gomila, en poda vibrante, siendo aplaudido.

Ala salida del mitin se organizó una merosa manifestación para visitar al Migado en esta isla del Gobierno proional de la República y el Ayuntaanio. Abrian marcha cuatro guardias nicipales de gala y asistió la Banda unicipal que interpretó «La Internacioy La Marsellesa», figurando tamin en la manifestación las banderas de Federación Obrera, Unión Socialista, pino de Obreros de Unión Republica-Juventud Republicana. Al Delegado Gobierno se le rogó trasmitiera el ando de la Federación Obrera y Unión Malista al Gobernador Civil y paisano estro Don Francisco Carreras y al Golierno provisional, solicitando de ésa la vez, la implantación de las mediaspatrocinadas por la Unión General Trabajadores y el Partido Socialista, sus peticiones del 1.º de Mayo. Desde saludar al Alcalde y concejales publicanos, se agradeció al Ayuntasento el acuerdo de dar a la plaza del nacipe el nombre de Pablo Iglesias. inio el Delegado del Gobierno como el Ikalde y concejales se agregaron a la mailestación, que se disolvió frente al ad de la Federación Obrcra, desde ande pronunció un discurso el Vicepesidente de la misma compañero Go-También dirigieron la palabra a los amilestantes desde la Delegación del Mierno y Casa Consistorial, el Dele. pdo y el Alcalde. Todos fueron muy plaudidos.

La lluvia deslució la merienda popular la latarde y el concierto que por la node dió en la plaza de la República la landa Militar.

En la velada teatral y en el mitin se plocaron dos mil quinientas flores

Se editó un número extraordinario del Biktín de la Federación Obrera de Mesora

la fachada del local de la Federación bera, se engalanó con colgaduras ro-

as y se iluminó expléndidamente,
Se enviaron telegramas de saludo a
les Ministros socialistas, Unión General
le Trabajadores y Partido Socialista,
litalde socialista de Palma, compañero
litale, y Unión General de Baleares y
la Federación Obrera de Ciudadela.-litger.

9 mayo 1931.

u actuación del concejal socialista de Mahón.

El Ayuntamiento de Mahón, a pro-e presta del único concejal socialista que en el mismo figura, compañero Camilo Taverde, ha venido tomando desde su constitución, los siguientes acuerdos:

Renunciar al tratamiento de excelocia que le fué concedido por la monarruía.

Irasladar al Museo municipal las lápilas que conmemoran sucesos relacionalos con el régimen monárquico y que se fallan en edificios municipales.

Selicitar del Gobierno provisional de A República la concesión de una amnis-A especial para los prófugos de este

Examinar la gestión de los concejales Mehan actuado desde el 13 de septiem-Jede 1923 al 14 de abril último.

Cambiar de nombre a las siguientes sales y plazas: plaza del Príncipe por lata de Pablo Iglesias, plaza de la Constación por plaza de la República, plaza la Arravaleta por plaza de la Demotacia, paseo de Isabel II por paseo de la la latitad, calle de Carlos III por calle de

Fermín Galán y calle de Isabel II por calle de García Hernández.

Interesar del General Gobernador de Menorca que la Banda Militar coopere a la celebración del 1.º de Mayo.

Fijar en cinco pesetas el jornal mínimo, a partir del 1.º de Mayo para los obreros municipales, como son empedradores, camineros, Matadero, vigilantes de arbitrios etc., que aún percibian cuatro pesetas y 4'50 de jornal.—Rotger.

9 mayo 1931.

Nuestra prensa y los trabajadores de Mahón.

Los trabajadores mahoneses vienen interesándose cada día más por nuestra prensa. A pesar de haberse recibido los extraordinarios del 1.º de Mayo con unos días de retraso, se vendieron 100 ejemplares del extraordinario de «El Socialista» y otro centenar entre los extraordinarios de El Obrero Balear, «Renovación» y «Boletín de la Unión General de Trabajadores». Todos ellos excelentes, causaron buena impresión a los trabajadores. Se hace preciso, pues, intensificar la venta de nuestra prensa.

La Unión Socialista Menorquina está realizando los trabajos preliminares para editar un periódico semanal, que tanta falta hace para propagar con más eficacia el Socialismo en nuestra isla y a la vez pora defender los intereses de clase de los obreros menorquines.—Rotger.

10 mayo 1931.

CONMEMORANDO UNA FECHA

Acto fraternal de los camareros

El lunes celebraron los camareros un acto fraternal para festejar el 1.º de Mayo.

Invitados concurrieron los compañeros Bauzá, Ferretjáns y Fullana.

Se sirvió un expléndido refresco en el que no faltó la ensaimada famosa mallorquina, la rubia manzanilla andaluza, champán y habanos obsequio de distintas casas.

A ruego de los reunidos usaron de la palabra nuestros compañeros.

Bauzá recordó la actuación de la U. G. T. y el Partido Socialista que tan alto han dejado el pabellón político y social.

Recordó detalles de la organización nacional de los camareros, que pudo apreciar en Madrid, invitando a que los de Palma les imiten en bien de los intereses de la clase.

El compañero Fullana recordó que en otra ocasión aconsejó a los camareros el ingreso en la U. G. T. augurando que vendría un momento en el que su táctica triunfará

Puso de relieve que la República no es la meta, ni mucho menos de nuestra organización pero que precisa defenderla para que se consolide.

Abogó por la unión de los camareros en una sola entidad y propuso que una comisión designada por la U. G. T. de Baleares realizara trabajos en este sentido.

Ferretjáns habló del triunfo de la República al que han contribuido de manera decisiva la U. G. T. y el Partido Socialista.

Fustigó a los reaccionarios, cuyo patriotismo quedó al descubierto al huir con sus capitales, diciendo que hay gentes que lamentan el paso por la frontera de los elementos monárquicos y no sintieron la marcha de los hijos del pueblo cuando se los conducía a la guerra.

Alentó a que los reunidos se unan en bien de la causa obrera y socialista.

El compañero Vidal, Presidente de la alinión Profesional de Camareros», que organizó el acto, habló también para decir que todos estaban dispuestos a contribuir a que los camareros ocupen en la lucha el puesto que les corresponde.

Hubo aplausos, entusiasmo y la más franca camaradería dándose vivas a la República, al Partido Socialista y a la Unión General de Trabajadores.

Cambio de régimen, cambio de nombres

Visto el interés demostrado por los dirigentes de la administración de los establecimientos de beneficencia pública de la provincia en pró de los que desgraciadamente tienen que ser asilados en los mismos, nos parece muy oportuno cambiar el nombre de ellos, de la siguiente manera:

En lugar de «Casa Misericordia» poner:

«Pabellón Público para Ancianos, Huérfanos e Inválidos».

En vez de «Hospital Provincial» llamar a éste:

«Sanatorio Público Provincial» y, en lugar del infamante nombre de «Inclusa Provincial» poner:

«Departamento Provincial para Primera Infancia».

¿Qué le parece a mi amigo y digno Presidente del Organismo Provincial?

Juan Payeras Pizá

Los obreros de Gas y Electricidad a Jaime García.

El pasado domingo por la tarde, en el Restaurant del Hofel Suizo, tuvo lugar el anunciado acto de homenaje que el personal de Gas y Electricidad dedicaba a su compañero el concejal socialista Jaime García.

Cerca de doscientos compañeros se reunieron. La presidencia la ocuparon el homenajeado, los ingenieros señores Jorge Aguiló, Rafael Manera, Juan Bonet y Juan García y el compañero Sebastián Ferretjáns.

El acto trascurrió en medio de franca camaradería, Al final el compañero Ferretjáns (S.), en nombre de la Comisión, ofreció el acto al compañero García en sentidas palabras, para demostrarle que el personal eléctrico sabe apreciar las cualidades y servicios que García ha prestado a la República.

Los Sres. Bonet, Manera, García y Aguiló pronunciaron sentidísimas palabras de adhesión al acto, siendo aplaudidísimos por la concurrencia.

En medio de una gran ovación se levantó el compañero García, quien emocionado pronunció un breve parlamento, agradeciendo en el alma el hermoso acto que le ofrecen. Afirmó que siempre estará al servicio de la causa obrera, que es la causa de la Justicia.

En medio de gran emoción, terminó el acto de grato recuerdo para todos.

Correspondencia Administrativa

El Terreno: Recibi del corresponsal Jaime Borrás, 3'25 ptas.

Tiene pagado hasta fin de Abril de 1931. Mahón: Recibi del corresponsal J. M, Zaragoza, por pago de paquetes 5'00 ptas.

Tiene pagado hasta fin de Abril de 1931.

Ei Administrador, José Matas.

TRINOS

Buen plajet

Toma, tomal Si Segura se va a Roma, como la prensa murmura, ¡adiós, Segural

¿Segura sale pitando y es Roma quien le aconseja? Pues andando. Será que esto se despeja.

¡Aburl ¡Viajeros al trenl ¡Aburl Que te vaya bien. Y si al punto de llegar te da Roma gran placer, por mí, te puedes quedar y, si quieres, no volver.

Si la fe republicana no es tu devoción mayor, haz lo que te dé la gana... Cuanto más lejos, mejor.

De modo que tú verás. Si te vas, como la gente murmura, ¡adiós, Segura!

Adiós, si te vas, hermano, Recuerdos al Vaticano; y a Benito un recadito.

Y vete ya enhorabuena, Que en la católica pista Ite guie la Magdalenal y «Junípero» te asistal

JORGE MOYA



R los colaboradores

Rogamos a los que nos envien original para su pub licación en este semanario, sean breves y concisos, pues el poco espacio de que disponemos, nos obliga, a pesar nuestro, a no poder publicarlo.

La empresa Soler de anuncios

Ha tenido la delicada atención para con «El Obrero Balear» de enviarnos un ejemplar de «Palma en la mano», una guía de bolsillo de nuestra ciudad, primorosamente editada.

Agradecemos profundamente el obsequio de la Empresa Soler.

El 1°. de Mayo en Marratxi

La fiesta del trabajo, hogaño, en este pueblo ha revestido una importancia inusitada. Hubo Diana por una banda de música; manifestación muy nutrida.

Se cantó la Marsellesa y la Internacional. Se celebró un mitin, que estuvo muy concurrido, en el cual usaron la palabra varios compañeros.

Dicha fiesta, que resultó animadisima, terminó con baile y fuegos artificiales.

El Corresponsal MIQUEL BORRÁS

Comité Paritario del ramo de Siderúrgia-Metalúrgia

Este Comité acordó el siguiente horario de trabajo para esta industria:

VERANO

De 7 a 8 media y de 9 a 12 mañana. De 2 a 6 tarde.

INVIERNO

De 7 a 8 media y de 9 a 12 media manaña. De 2 a 5 media tarde.

También acordó que sean considerados festivos los siguientes días:

Enero, día 1.º y 20. Abril, día 14, Mayo día 1.º. Diciembre, día 25.

U. C. T. DE BALEARES

Nueva Directiva

El Comité del Sindicato Metalúrgico de Palma y su radio, en Junta General celebrada el día 4 de mayo, quedó constituído de la siguiente forma:

Presidente, Antonio Ribas Galiana; Vice Presidente, Juan Valcaneras Galiana; Secretario, Antonio Gil Juliá; Vice Secretario, Francisco Tomás Torres; Depositario, Antonio Munar Carrió; Contador, Juan Cervera Pérez; Revisor, Joaquín Badena Mari; Vocal 1.º, Bartolomé Granados Miralles; Id. 2.º, Gabriel Oliver Valcaneras; Id. 3.º, Andrés Sastre Ferragut é Id. 4.º, Sebastián Xamena Escarrer.

El nuevo comité se ofrece a todas las Sociedades obreras cobijadas en la Casa del Pueblo, y, principalmente, a las que pertenecen a la U. G. T. de Baleares.

Comisión Organizadora

En vista del gran incremento que va tomando la organización obrera ha sido nombrada una comisión compuesta de los compañeros Sebastián Ferretjáns, Antonio Mora, Gabriel Ferragut, Rafael Rigo y Juan Lladó, a la cual pueden dirigirse todos los compañeros que desean asociarse así de Palma como de los pueblos.

La correspondencia a nombre de Sebastián Ferretjáns, Casa del Pueblo.

AGRUPACIÓN SOCIALISTA

Nuevos afiliados

En la reunión de Comité celebrada por la Agrupación Socialista de Palma, fueron admitidos como afiliados, los compañeros siguientes:

José Canals, Estanislao Pallicer, Bernardo José, Julian Piza, Tomás Bestard, Antonio Avellán, Antonio Frau, Francisco Tomás, Antonio Bover, Juan Salas,

Antonio Miralles, Vicente Torres, Juan Romero, Autonio Mora y el culto profesor en Ciencias Andrés Crespi.

Rogamos a todos los nuevos afiliados que pasen a recoger el carnet de identidad y el programa del Partido, que se hallan en poder del compañero Juan Colom, corresponsal de «El Socialista», quien todos los días, de 6 a 9, se halla en la Casa del Pueblo.

El secretario Ignacio Ferretians

Actividad Socialista

Con el nuevo ambiente republicano nuestros ideales se van difundiendo rápidamente.

Debido a los trabajos que efectuan nuestros camaradas Sebastián Ferretjáns y Nicolás Ribas, se están constituyendo varios Grupos Socialistas en diversos Suburbios de Palma.

Al aparecer estas líneas quedará consfituido el de El Vivero compuesto de más de 40 afiliados al frente del cual hay varios inteligentes camaradas. Para celebrar el hecho el miércoles se celebró un importante mitin que estuvo concurridísimo. En el tomaron parte los compañeros Ferretjáns (S.), García y Rigo.

Igualmente están muy adelantados los trabajos para crear el Grupo Socialista en el Molinar. Hay mucho entusiasmo en este Suburbio eminentemente Socialista

EL REPORTER

Fondo pró-elecciones

Suma anterior ptas., 139'95.

A. B. 5; José Canals, 5; Honorato Busquets, 2; Antonio Llabres 2; José Martí, 1; Juan Mut, 1; Miguel Tomás, 1; Simón Fullana, 1; Gabriel Juan, 1; Un simpatizante, 1; Una Antoridad, 5; Un Guardia Civico, 5; Antonio Bisbal, 1; G. S. M. 1; Jaime Rebassa, 0'50; Pedro Oliver, 0'40; Guillermo Sastre, 0'50; Pedro Gonzalez, 0'25; Jaime Brunet, 0'25; Gabriel Ferragut, 1; Ignacio Ferretjans, 1; Juan Salas, 0'25; Rafael Rigo, 0'25.

Suman ptas., 176'35.

Imp. G. M,—Palma

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

SALUD Y BELLEZA

Tratamientos eminentemente científicos de acción embellecedora y curativa en grado supremo

"PRODIGALUZ,

Dirección técnica: Dr. J. M. DENÉNDEZ, Farmacéntico condecorado con la Graz del Merito Militar por méritos profesionales.

Registrado y bajo la protección del MINISTERIO DE TRABAJO, COMERCIO E INDUSTRIA y protegido por las principales naciones de Europa y América Latina, como clase 33 del NOMENCIATOR TECNICO OFICIAL. Más de 8000 honorables testimonios de pu grandiosa eficacia.

"PRODICALUZ" N. Portentosamente eficaz y UNICO EN TODO EL ORBE que en BREVISIMO TIEMPO, HACE ORECER "L PELO, aun en las afecciones más rebeldes del cuero cabelludo. En Calvos, Alopeo A. Caida Del Pelo Por Multiples Causas sus resultados son inmediatos desde el Principio Del Tratamiento.

"PRINCIPIO DEL TRATAMENTO.

"PRODICI ALUZ" N 2. De grandiosas e inimitables PROPIEDADES TONIOAS para la piel en general. EMBELLEGEDOR, HIGIENICO y CURATIVO, ODORIFICO y BALSAMICO. Al quinto dia de tratamiento cuotidano, los ROSTROS y MANOS más a JADOS avejentados, MALTRATADOS POR LA ACCON DEL TIEMPO, AFLICCIO. NES o por el uso de perniciosos cosméticos, "PRODIGIALUZ" N. 2. JOS REGE. NERA a su PRIMITIVA JUVENTUD dándoles TERSURA, BLANCURA NIVEA y FINU. RA INCOMPARABLES. SIEMPRE DE SENSACION GRATA Y CONFORTADORA.

"PRODICALUZ" N. 3. PODEROSO ANTIRREUMATICO BALSAMICO E HI.
GIENICO, para dolores reumáticos CRÓNICOS y REOLENTES por FUERTES QUE
SEAN. DERMATOLOGICO en grado sumo. SANEA E HIGIENIZA LA PIEL atacada de
erupciones y comezón herpético y de todas las más graves afecciones de
la plei por antiguas que sean.

¡PRODICALUZ N, 2 y 3 ÚNICOS EN TODO EL ORBE! Aplicacs con confianza y seguridad de feliz éxito, los traismientos "PRODIGALUZ" N, 2 y 3 y os evitareis perdidas de tiempo, molestias y dinero.

TERESE, que se remitirá a vuelta de correo bajo paquete asegurado y FRANCO

DE PORTES a todas las partes del mundo.

Procio de cada instructiva de correo de

Procio de cada tratamiento "PRODIGALUZ": Pts. 25 (velnticiaco).

Los pagos débense efectuar por GIRO POSTAL, SOBRE MONEDERO o por CHEQUE BANCARIO, certificado en Correos.

Certifiquese la correspondencia a la dirección: PEREIRA, C. Heros, Apartado 8078, MADRID

A FILADORA CASA DE CONFIANZA

La casa que vende más barato y mejor surtida en toda clase de ARTICULOS de VESTIR y VIAJAR.

Continuamente se reciben NOVEDADES para PRIMAVERA V VERANO

Sastrería y Camisería a medida con precios económicos.

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67 (Bajos de la Casa Alzamora)

VENTAS AL CONTAD